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E9_AA_8C_E4_BA_A4_E6_c57_643633.htm 把建筑师站点加入

收藏夹 木质房屋，顾名思义就是使用木质材料建构房屋。其

实这里所说的木质房屋，其实并不是什么新玩意，作为一个

拥有四千年历史的文明古国，木质房屋我们的祖辈早就采用

了。现在在中国除了一些挂着“文物单位”牌子的、少数民

族地区及林区外，基本上木质房屋在中国是近乎绝迹的了。

现在说起来，多少有点老调重弹的味道。 我认为，木质房屋

是否能在中国发展，要看木质房屋是否符合中国国情。 一、

成本的问题 与一些人士认为的木质房屋成本效益高的看法不

同，我认为木质房屋是一个花钱的主儿。要实现同一立面的

建筑墙体，水泥沙浆和空心砖结构的材料费用远远比木材便

宜，同样要实现上述的建筑，泥工的人工费用也比木工的人

工费用便宜，木质房屋的造价大约是砖混结构的8倍。而木质

房屋要实现与砖混结构同样的防火、保温、隔音效果，还需

要增加更多的附加工序或者材料。而这些费用，是最有可能

采用木质建筑的中国农村家庭所不能承受的。虽然木质房屋

的建筑节省时间和劳力，但中国的国情就是缺少的是再加工

及成品物资，最不缺的就是劳动力。另一方面，要使木材在

各种炎热和潮湿的恶劣环境下“历久常新”，所需要的维护

费用，也是一笔非常可观的开支。 二、耐用的问题 在美国，

年代最久远的木结构房屋的历史可以追溯到十八世纪。我不

知道现在中国最老的砖砌房屋究竟有多老，据我所知，包头

市的赵朝古长城距今足有2300年历史了。“海水朝朝朝朝朝



朝朝落，浮云长长长长长长长消”，对于砖混结构与木质建

筑的其本身耐用性的问题，其实并不需要我多加笔墨。不管

是本体的耐用性，还是经过强化的耐用性，两者的耐用比较

都是显而易见的。 三、防火的问题 如果大家看过纽约11月11

日发生的堕机不幸事件的电视画面就知道，美国的群居生活

与中国是有非常明显的差别的。以最有可能采用木质的农民

家庭为例，美国的农民民居之间的距离可能远达1公里或以上

，而城市中的木质房屋之间的距离也达50米以上的距离。其

实我们都知道，中国的农村民居之间的距离，往往连2米都保

证不了。如果这些房屋都采用木质房屋的话，“火烧连营”

的事情，可能在中国一年会发生几千次。1955年1月10日，澳

门青洲区不幸失火，四百多间木屋顷刻之间烧成灰烬。2000

年7月2日，香港大屿山大澳发生火灾，140间木质栅屋陷入一

片火海。木质房屋即使经过防火处理，其耐火性也是有限度

的，顶多为2小时。同时，木材本身就是易燃物，当防火处理

层被突破后，木屋结构本体就会成为燃烧物，同时也会波及

其他的房屋，这与砖混结构是有着天壤之别的。因为砖混结

构本身不着火，即使房子起火了，其本体也不会着火。一般

经过火灾后（伤及结构的除外），简单的修缮，又可恢复使

用功能，这是木质房屋所办不到的。1666年9月2日，伦敦大

火爆发，连续5日，市内373亩地区化为瓦砾，13200户住宅成

为灰烬。自1680年起，西方厘定的木质房屋的财产保险费整

整是砖混房屋的一倍，其实有一些东西保险公司比谁都清楚

。 四、防震的问题 木质房屋由于天生具有“以柔制刚”的特

征，使得它在地震发生时能大大地降低受损的程度，这点是

不可否认的。 全球范围的两大地震带环太平洋地震带和地中



海-南亚地震带，分别从中国东南和西南地区通过。由于这两

大地震带都属于板块间的地震带，因此活动水平都很高。但

就中国大部分地区而言，则是属于板内地震，其活动特点是

散布面积广，发生频次高，其最大震级也可以达到很高。根

据我国有关资料记载，1976年河北省唐山市发生了7.8级地震

。这次地震共死亡24.2万余人，重伤16.4万余人。地震是对人

类的一大生存威胁，发生地震是不幸的，但如果因为地震的

因素而去考虑木质房屋的话，那不能说这不是人类科技的另

一悲哀。唐山是一座工业城市，人口600万（未包括流动人口

），如果采用木质房屋，按人均户住人口6人计算，共计100

万户。按每栋木质房屋需建筑面积15米x10米计算，再加上摊

分安全间隔面积50平方米（包括道路），每栋建筑需占地200

平方米。100万户需占用面积是200平方公里。这个居住面积

加上5800平方公里耕地就去掉了整个唐山的行政区域13472平

方公里的近一半。剩余的一半多点能满足工业、商业用地的

需求吗？这里面还没有扣除不适用土地所占用的面积（唐山

北部和东北部多山，海拔在300-600米之间，南部和西部为滨

海盐碱地和洼地草泊，海拔在15米至10米以下。）。所以，

解决房屋的防震问题主要采用防震设计和加装防震装置，从

而发展中密度住宅，在人多地少之间取得妥协。 五、防空的

问题 美国在过去的200年里面，其本土基本上没有经历过战争

，而过去的200年里面，中国经历的大大小小战争简直不可计

数，一颗现代手雷足以让一座木质房屋整个塌下来，而对于

砖混结构而言，充其量只能是炸烂几个窗户和门扇而已，而

事实上，即使使用普通的20毫米航空机炮（北约标准口径）

，即可轻松摧毁一座木质房屋。而目前的中国，受到战争直



接威胁的可能仍然是存在的。最近的一次中国受袭，就是发

生在刚过去不久的1998年。我们当然不能排除那一天人家也

会因为导航系统或者情报“出错”，把炸弹掷到中国本土的

可能。以中国陆军的战斗力，也许受到地面进攻的可能性不

大，但建筑物的防空性能，是一个不能不强调的问题，我们

不能忽略一个事实：中国的七大军区里面，有两个属于战区

（广州战区及南京战区），这些地区随时都会有发生武装冲

突的可能。 六、防水的问题 木质房屋要顶受各类恶劣的天气

，最基本一条就是需要对其做防水处理。而防水材料在阳光

下都存在着一个非常现实的老化问题。要使房屋继续保持“

人在雨中不湿身”，就得定期进行维修，这远远不是我们理

解的砖混结构的房子维护量那么少。当然，如果你非常乐意

像美国人那样经常DIY自己的房子就另当别论了。 七、防污

的问题 亮丽的木屋外漆，你认为能保持多长时间？排除老化

裉色因素不说，你考虑过污染的问题没有？北美森林众多，

空气也较洁净。所以外装修能长期保持鲜艳的色彩。但在中

国则不然，如果大家去过北京就知道。2001年的10月的一天

，灰暗的天空突然出现了明亮的蓝色，当地报纸把这种在深

圳司空习惯的天象拍了彩照放上了头版。如果你在北京建一

座白色的木质房屋（白色是北美非常普遍的外墙色），估计

不出一个月时间就面目全非了。 八、防白蚁的问题 白蚁是木

质材料最大的天敌。木质房屋多采用屏障和架空来解决白蚁

的问题，这种办法在北美是非常有效的方法。那么在中国又

是否会水土不服呢？这得从白蚁的源头来看，白蚁进入房屋

有两种方式：一种是入侵式，即直接进入房屋。另一种是寄

生式，即通过其他的木质家私进入房屋。入侵式的很好防备



，而寄生式的就显得有点难度了。因为国内并非每一家木工

厂在生产家具时，都对木材进行过灭蚁处理。要完全保证没

问题，那么你在购买木屋时，可能就得搭买一整套的北美进

口家具了。 除了上述的几个基本问题外，我们试试从其他的

方面去考虑： 一、木质房屋并不能改善人民的生活水平。 木

质房屋除了多花钱买到砖混建筑固有优点外，多出来的就只

有“异域风情”了。试想一下，如果在众多的传统建筑里面

，建一座美式木屋，的确是挺有意思的，但除此之外，我找

不到第二个理由支持对木质房屋的选择。从功能上，它并没

有带来任何附加的东西，相反，多达8倍以上的投资，必然会

减少在其他方面的投资，不利于提高人民的生活素质。 二、

木质房屋不符合中国国情。 中国地大物博，这是我们读地理

时经常听到的一个词。我们来看一个比较：美国陆地面积937

万平方公里土地，人口是2.7亿（1998年数据），而中国陆地

面积是960万平方公里人口：12.4亿（1998年数据），不但人

均面积少，而且中国的地形里面，有着太多的不适合居住的

地形（西藏高原和西北沙漠区就占了大半面积）。人多地少

，是中国一个非常现实的事实。在中国发展木质房屋这种超

低密度房屋不是一种可行的事情。 三、中国是一个少林的国

家。 中国现有森林面积1.3亿公顷，只占世界森林面积的3%

～4%，森林覆盖率不足14%.人均森林面积仅0.11公顷，灌木

蓄积量8.6亿立方米，分别只相当于世界人均水平的11.7%

和12.6%.要在中国发展木质房屋，前提就是要进口大量的木

材，而作为建筑基础建材都依赖进口的话，那对一个国家来

说，绝对不是一件好事。试想一下，如果中国人盖房子需要

从另一个国家进口水泥和沙子的时候是什么情景，把外汇用



于购买这类东西，绝对不是一个好主意。 四、木质房屋在建

筑速度上没有优势。 也许我们都曾听闻过一些看法那就是木

质房屋的建筑时间很短。而事实上，木质房屋在建筑速度上

并没有太多的优势。采用模块化的预制水泥件盖房屋同样快

速，甚至有可能比木质房屋更快。而水泥预制件的所有材料

都可以在中国本地解决。使用水泥预制件，不但可以用于单

层房屋，甚至中高层的房屋都可以采用这种方式从而发展中

密度住宅，这是一种理想的解决方案。工业化生产水泥预制

件，成本非常低。 五、木质房屋不是“先进”的 因为西方发

达国家采用木质房屋，那就表示木质房屋是“先进”的东西

？我不以为然。正如有一些人强行在中国推销开放式厨房一

样，首先一点就是不符合中国的煮食习惯，当油烟在屋里面

四处窜冒时，你还会因为采用了开放式厨房而洋洋自得吗？

。为什么北美国家喜欢采用木质房屋呢？这与其先进不先进

完全没有任何关系。北美早期多为原始森林，后来欧洲人移

民至此，开采森林，建造木屋，移民们因这里木材丰富、土

地宽阔，建造住宅就地取材所以多采用木结构。到了现代，

随着人口的增加，用地趋紧，人们开始在市区及近郊兴建组

团式住宅和公寓式住宅，层数也越来越高。也就是说，北美

居民早期采用木质房屋是因为因地制宜才采用木质房屋的，

而现在来说，建造多层住宅已经是一个不可回避的趋势。 我

认为，木质房屋对于针对高收入阶层的别墅区或者度假区来

说，不妨是一种选择，这完全视乎于该小区的建筑风格。但

如果把它作为一个普遍性的国民项目来推广，实在没有充足

的理由。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


